
《读书》干了两件事：解冻和启蒙 
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川上人曰： 

今天，《读书》原主编沈昌文先生不幸去世。他被知识界尊称为“沈

公”，我曾经在多个场合向他请教，也曾听他讲早年跟着蒋维乔先生学气

功的故事。作为出版家，沈公功绩辉煌，主编《读书》是他对知识界的重

要贡献。改革开放 30 周年时，我曾应邀写过一篇关于《读书》的文章，

特刊于此，权作对沈公、也是对一个逐渐远去的时代的纪念吧。 

 
 

《读书》一出手就不同凡响 

1979 年创办《读书》杂志时，范用已经 55 岁了。这位从邹韬奋创办的三联书店

里成长起来的大出版家，一生随着时代的大潮起伏跌宕。在“文革”中，他和原商务印

书馆总编辑陈原、原国家出版局局长陈翰伯一起，被打为“陈范集团”。但是，即使在

大“革”文化之“命”的峥嵘岁月里，文化人的习性仍然没有被彻底改造掉。在湖北干校

劳动的时候，“陈范集团”就合计，如果有机会，还是应该继续办读书类杂志。  

在改革开放的第一时间，《读书》创办者的阵容可谓空前绝后。主编是当时的商务

印书馆总编辑陈原，副主编是倪子明，执行主编是史枚，执行副主编是冯亦代。当时
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任国家出版局局长的陈翰伯直接领导，编辑部设在人民出版社，具体由范用负责。除

此之外，还有于光远、夏衍、黎澍等 14 人组成的编委会。这些有着丰富办刊经验的

老知识分子，有的编辑过 30 年代的《读书生活》，有的主持过 40 年代的《读书月刊》，

现在由他们亲自操持，《读书》自然是一出手就不同凡响。1979 年 4 月的创刊号，便

因当时的中共中央宣传部理论局长李洪林撰写的《读书无禁区》一文，在社会上引起

极大的反响。 

“以书评为中心的思想性刊物”为宗旨的《读书》月刊正式出版发行了。这本在春

天诞生的刊物率先倡议改变文风，反对打棍子戴帽子，反对废话空话、帮腔帮调。主

编陈原主张有思想、有创新，“切忌账单式，也忌八股文。要有时代背景，要有风趣，

要看了还舍不得丢，要看了嫌短”。做到这一点谈何容易，他甚至不惜得罪人，退了一

些名头很大的人物的文章。 

“文革”中长期被压抑的知识分子在这里找到了自己的精神领地。金克木、张中行、

钱钟书、吕淑湘、董鼎山、黄裳等这些老知识分子憋了很久，第一次得到讲话的机会，

他们笔下所流露的浓厚的人文精神，不但顺应了如饥似渴的求知潮流，而且让那些厌

倦了枯燥说教的青年如饮甘霖。于是，《读书》与读者之间形成了“师生”关系，显示了

一种典型的启蒙姿态。这种启蒙没有丝毫的说教，有的只是“润物细无声”的温情陶冶。 

其实，一本书、一本杂志和人一样，各有气质。人们喜欢《读书》的气质：独立

思考、自由精神。它网罗了各种各样的知识分子，尊重表达的自由；虽然个人观点可

能不同，但这批人有一个基本共识，做的事情不同，但精神上有一种默契。就是这一

种独特的气质，把不同的人们吸引到它的周围。 



 

范用（1923-2010） 

新生代与“后发制人” 

《读书》创刊后，陆续地招来了一些年轻编辑。由最初的董秀玉、吴彬，到后来

的王焱、贾宝兰、赵丽雅、倪乐和杨丽华。几个人中，杨丽华是南京大学哲学硕士，

贾宝兰毕业于南开大学，其余都是高中生。 

随着年轻编辑的进入，《读书》也渐渐的有了一些变化。原来的作者中，知识界中

有相当影响的老先生多，后来渐渐地，一批年轻学子加入了作者队伍。他们从《读书》

的热心读者成为《读书》的作者。 

哲学、文学、美学、经济学——甘阳、周国平、梁治平、钱满素、赵一凡、张维

迎、张宇燕、樊纲、崔之元、刘军宁等新人纷纷在《读书》上亮相。那时活跃的年轻

知识分子们，也把《读书》当成了展示自己才华和思想的舞台，许多人都在《读书》

上发表自己的文章，汪晖也是其中活跃的一位。他们都是“文革”恢复高考以后的第一

批高校学子，曾经上山下乡，有着比较广泛的社会阅历，完全没有学院派的“安静”，

思想上也没有框架，驾驭文字的能力很强。《读书》成就了他们，他们也成就了《读

书》。 

从“解冻”以后的那批老知识分子，到恢复高考以后的新生代，《读书》迎来了一个

新阶段。但是《读书》仍然是《读书》，依然保持着浓厚的人文色彩。 

有人说，《读书》是知识分子的优雅的、悠闲的读物。那从容淡定、舒缓悠长的文

笔来看，此言不假。但是如果《读书》不仅止于此。在一个改革开放突飞猛进、社会



思潮跌宕起伏的时代，一本杂志如果不契合时代的主题，只是酸腐文人的风花雪月，

怎能产生那么大的影响？ 

事实上，《读书》是和改革时代的脉搏一起律动的，它呼应了这个时代提出的主

题：启蒙。五四以来的那种启蒙精神长期湮没在历史中，“文革”后才再次涌动而出。

这种精神渗透在《读书》中，又通过《读书》延续到新生代的知识分子身上和笔下。

于是，《读书》上承五四精神，下启改革思潮。正是这种生生不息的启蒙精神，让《读

书》成为知识分子的精神家园，也成为改革时代的思想“风暴眼”。但是《读书》决不

刻意制造“风暴”。恰恰相反，它从来不追逐社会热点，不赶时尚，不在热点上去讨论，

而是过后再发一些文章，重新去谈，就像黄牛反刍似的，这样反而更有深度，因为沉

淀以后好多问题就暴露出来了。“后发制人”——这是一位学者对《读书》特点的准确

总结。 

 

沈昌文（1931-2021） 

一个主编就是一本杂志 

 一个主编就是一本杂志。 

颇有名士风度的沈昌文，从 1986 年起接手主编《读书》，整整 10 年。 

和主张“文章要有思想性”的陈原不同，沈昌文接任主编后，《读书》的风格相对平

和起来，“我从 1954 年后就学会了慢一步，”他说，“我既然文化水平不高，上面又没

有路子，就只有慢一步，讲得不好是投机。无论哪方面我都没有很高的要求，平安过



关就可以。”或许是这种处世哲学，让《读书》平安度过了岁岁月月。 

《读书》就像一面镜子，折射着整个中国知识界的思想动态，虽然不是那么直接，

但是更深刻地反映着时代的轨迹。 

《读书》最早发出了多篇顾准的文章，直至后来结集出版。顾准被发现、被关注，

《读书》可谓功不可没。同时，在还没有新自由主义和“新左派”这些界线的时候，后

来被称为“新左派”的崔之元、张宽等人的文章，最早都是在《读书》出现。 

《读书》应该好读。沈昌文甚至提出，好读的标准就是“卧读，能躺在床上读，我

们没讲坐在马桶上读，实际上包含了这个意思，不是正襟危坐的，很可能在很嘈杂的

环境中看，适合知识分子的要求”。于是，在同事眼中，“老沈基本上都是在玩儿，玩

得不亦乐乎，他自己很投入。但是明显的，人文色彩特别浓厚。”《读书》延续了注重

人文的特色，那股精神仍然在。 

其实，如果这时的读者暂时合上《读书》，抬眼看一看外面的世界就会发现，中国

已经开始了向市场经济进军的新进程。下海的、淘金的——启蒙时代结束了，金钱时

代的书桌上，已经放不下一本想追求从容淡雅的《读书》了！ 

 

《读书》一直在场 

汪晖自称是“上世纪 80 年代成长起来的一代人”，他承认这一代大学生是在上世

纪 80 年代初思想解放运动的背景下成长起来的，但是他也认为，“随着思考的深入，

我们也开始认识到 80 年代的思想认识也有自己的局限。比如我们将中国的所有问题



都归结为传统，而忽略这些问题的现代根源。我们需要重新思考。” 

汪晖是在上世纪 90 年代进行“重新思考”的。这位研究思想史的中国社会科学院

的学者偶尔给《读书》杂志写些文章，参加《读书》的一些活动。但汪晖想不到的是，

与《读书》的这种缘分，成为他后来主编《读书》的原因之一。 

1996 年沈昌文退休后，《读书》选择怎样的新主编，成为三联书店的当务之急。

其间一些知识分子反映，新时期的《读书》缺少了一些科学理性，希望能够选择学术

背景较强的人担任《读书》主编。于是，时任三联书店总编辑的董秀玉经过广泛征求

意见，选择了学术背景较强的汪晖，不久中国社会科学院社会学所的研究员黄平也加

入进来，从此开始了两人共同执掌《读书》的十年—同时也是波澜不断的 10 年。 

此时，改革已经进入实质阶段。随着市场经济在中国的深入推进，新的社会问题

陆续出现，人们的价值观开始发生变化，不像原来一致呼吁改革要往前走。整个社会

的氛围出现了变化，人文价值判断出现了变化，思想界出现了分歧。对于中国改革的

路径选择和发展前景，学界、思想界在深刻思考。 

呼吁“重新思考”的汪晖接手《读书》后不久，就开始拓展《读书》涉及的领域。

它从沈昌文时期的人文趣味、多元文化向社会科学领域转向，越来越贴近现实问题，

甚至直接介入到这一时期的思想争论之中。新的作者也走进了《读书》。许多人都受过

正规的学术训练，没有了江湖气，多的是学院派的作派：讲逻辑、重体系。 

于是《读书》成为思想文化界关注的焦点，并且见证着思想界不同观点和理论的

纷争。在一些似乎充满了意气之争的背后，其实存在着深刻的思想分歧。 

而汪晖本人因为 1997 年在《天涯》杂志发表《当代思想状况与现代性问题》，被

认为是“新左派”的代表——虽然他一直拒绝这个“帽子”。新左派同新自由主义论战的

起因是如何认识与评价中国改革开放以来越来越明显的社会问题。 



人们批评《读书》失去了公共平台的气质。汪晖的解释是：“在中国的媒体领域里

面，主流的声音铺天盖地，为什么我们就不能够发一些不同的声音，而且让不同的声

音更大一点呢？我们应该包容不同的作者，但这不等同于说我们的杂志就得和媒体、

和潮流完全一样。”结果，“包容不同作者”的汪晖主编的《读书》，也被很多人视为“新

左派”的阵营。虽然汪晖断然否认，但是他也承认，一些被称为自由主义者的文章确实

少了，但是他辩解说，是因为这些人不愿意投稿所致。 

尽管批评不绝于耳，汪晖主编的《读书》却不改初衷。《读书》文学类文章大量减

少，学术化倾向明显。思想类、政法类、建筑、考古、人文地理、国际关系、女性主

义、大众传媒研究一类文章增多。2000 年以后，三农问题的讨论、医疗改革问题的

讨论、教育改革问题的讨论、私有产权的讨论、劳动产权的讨论，以及其他许多问题

的讨论，《读书》一直在场。 

 

历史指示着未来 

《读书》不那么好读了。 

上世纪 80 年代北京大学毕业的一位学者一直订阅《读书》。80 年代末期他在德

国留学时，仍然割舍不下，一度让家人每期为他寄《读书》。90 年代他回国后，仍然

每期必买。可是他发现，自己越来越看不懂《读书》。他感到很惶惑，但是在和朋友交

流时他发现，许多人都有类似的感觉。他对自己放心了，同时也对《读书》产生了隔



膜。有的文章“表述上吭吭巴巴的，几百字能说清的东西，能写上几千字，结果还是晦

涩难懂，”他感慨道。从一开始的偶尔翻翻，到现在根本不读《读书》。 

范用曾发表过一篇文章，表示“《读书》不好读”。沈昌文则说：“现在的《读书》，

我只有少数文章能读懂。”许多老作者则希望“《读书》调整到以前，大众化，趣味化，

也有思想性和启发性，一般读者都能看，既有知识传播，又有启发。” 

10 年《读书》，没有再像以前那样，推出那么多成名的学者。 

终于，在 2007 年的夏天，酿成了一场“《读书》换帅”的风波。在真真假假的新

闻战之后，汪晖卸任，结束了他长达 10 年的《读书》主编生涯。但是“《读书》换帅”

风波波及到整个思想界，终于掀起巨浪。几乎所有的媒体都对此事进行了报道，李泽

厚、袁伟时、钱理群等思想界知名人士都对此发表了自己的看法。但是看法又颇多差

异。 

爱也罢，恨也罢，一本杂志能够牵动这么多人的关心，这本身就是《读书》的成

功。虽然有曲折，但是 30 年来，《读书》一直站在中国思想界的前沿，对现实问题充

满了一种人文关怀。如果它脱离了时代的主题，就没有任何影响力了。在“换帅”之后，

知识分子都在追问：《读书》要走向何处？ 

回首改革 30 年，社会公众的思想发生了多么大的变迁：从一开始对改革众口一

声的支持，到今天对改革的不同层面的认识。《读书》也经历了同样的历程。 

鲁迅曾说，历史“指示着未来的命运。”回顾《读书》走过的路，或许有助于它对

自己未来的把握。改革开放也是如此，它完全可以从过去的历史中寻找宝贵的资源和

经验，以开辟未来的道路。 

（本文原载于 2008 年 7 月 8 日《中国青年报》） 

原文链接：https://mp.weixin.qq.com/s/Dcd1HuGJ-F-fZC7alOt2HA 
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